



## YA ES BASTANTE ASI SE RINDIO DONOSTIA

Envío: Para los desdichados que quizá inconscientemente militan bajo la estrella infame de la antipatria.

Los destinos que Dios marca a los hombres y a las cosas, son inexcrutables. Me dirijo hoy desde estas líneas a aquellos a quienes no puedo hablar directamente. Quizá les llegue mi palabra escrita.

Otras veces, me he dirigido a ellos sin obstáculo alguno y si me escucharon no me atendieron; mis palabras se han perdido en la nada.

Llevamos dos meses de lucha y al cabo de este período todos hemos podido discernir claramente el objeto de nuestro sacrificio.

Los españoles luchamos por una patria mejor, más justa, más humana, indisoluble y acogedora. Nuestras banderas recorren belicosamente el territorio nacional del uno al otro confín, regando el suelo con la generosa sangre de los héroes que se sacrifican alegres con la esperanza del día de la remisión, de ese día que ha de culminar con el establecimiento definitivo de la justicia, del orden y del bien social.

Ningún apetito inconfesable alienta a los caudillos, ningún deseo de lucro anima a los soldados, nadie piensa en egoismos ni en recompensas individuales.

En todos los frentes se oye el grito ¡Viva España! y en todos los templos se eleva a Dios la oración del agradecimiento. Esos ejércitos enormes de patriotas obedecen automáticamente la voz de aquellos que les han dicho: Hay que salvar la Patria, pero que nada les han ofrecido a los que dan honra, paciencia y vida por ella.

En los campos libres, el español trabaja ya seguro y alegre; el amo y el criado han reconocido de nuevo sus deberes y derechos y bajo la custodia pacífica del bien logrado, todos están alegres y todos se sienten hermanos. España renace, reconoce su destino histórico y se proyecta en el futuro grande, glorioso y feliz.

Pasemos las fronteras. ¿Qué hay al otro lado?

Los sin Dios, los sin Patria, los sin ley. ¿Qué buscan, qué apetecen, qué logran? La guerra les es adversa; derrota tras derrota, van desertando de sus posiciones. El crimen, el incendio y el robo, les precede. Viven una realidad sin entusiasmo, sin hogar, sin amor, una esperanza turbia e incierta. Los que les dirigen, lograda su sed de vanidad, les acosan y obligan fuera de la ley; el caos reina por doquier y el odio inspira sus acciones atroces.

Ahí está su obra: Andalucía yerma, Guipúzcoa incendiada, Cataluña caótica y esa desdichada ciudad que fué capital de una nación, transida de terror y de necesidad. ¿Qué buscan, qué anhelan? Ellos no serán capaces de hacer más de lo que han hecho. Si el inmutable correr del tiempo se detuviera, si otra vez Josué, parase el sol, ¿qué tendrían ellos? A través de esas fronteras contemplarían el vigor y la paz de los enemigos y ellos, como bestias hambrientas, correrían entre ruinas alimentándose de traición y de dolor. ¿Adónde van, qué esperan ya? Negados los principios de la civilización, fracasados los intentos de su insana aventura, aherrojados, malditos de todos los hombres de buena voluntad, hundida su patria, pisoteada la justicia, acobardados por sus propias fechorías. ¿Qué puede prometerles el porvenir? ¿Es esta la lucha que les ofrecían sus falsos profetas? ¿Vale la pena de seguir vertiendo su sangre para extremar los crímenes y los robos, los desmanes y las luchas que ya les ahogan en crueldad?

Ya es bastante. Abrid bien los ojos, hombres equivocados, antipatriotas. Liberad las conciencias y volved a la razón. Aún quizá sea hora de arrepentimientos; mañana, hombres sin Dios, tal vez sea tarde. Tened en cuenta que acaso, nunca, nunca alcancéis a redimirlos y puede que ni aún el perdón.

José Bergua.

Mal día para hacer guerra el domingo 13 de septiembre. Mal día para guerrear por los montes de Guipúzcoa. Con una niebla algodonada que se agarra al suelo, y una llovizna incesante que cruza de lloros el parabrisas. Reluce el asfalto de la carretera, y en las montañas palidecen de melancolía los tejadillos rojos de los caseríos.

Cuando hemos salido de Pamplona, no sabemos cuál será el final de nuestro viaje. Pero nos ha sorprendido esta orden que dictaba el coronel Solchaga antes de emprender la marcha:

—¡Que den inmediatamente agua a San Sebastián!

Los depósitos de Articuza estaban en poder del Ejército nacional y desde hace muchos días la capital donostiarra solo disponía de las fuentes locales.

¿Acabará en San Sebastián nuestro viaje? Todavía hace cuatro horas no se podía pasar Hernani, pero a Hernani la hemos dejado atrás, con su plaza poblada de soldados, empapados de lluvia, goteantes las ametralladoras y fusiles, brillante de humedad la pelambrea de los mulos.

La carretera que seguimos conduce a San Sebastián: nos llevará a la ciudad por la parte de Aldapeta para descender por la rampa bordeada de villas y jardines. Mas una duda nos roe. ¿Se habrá conquistado sin lucha la ciudad, cuando ayer todavía los milicianos rojos defendían con tan decidido empeño las cimas de Santa Bárbara y Santiago Mendí? Nos corta ba marcha un parapeto de sacos de cemento. Lo esquivamos. A pocos metros otro. Luego un camión blindado con el U. H. P. sobre su morro de bestia mitológica. Pero no vemos ni tropas ni gente. Todo deshabitado y silencioso. Vivimos unos momentos de aventura.

¿Es posible que en el espacio de pocas horas aquél enemigo que resistía con tesón se haya disipado aban-

donando parapetos y blindados para darse a la fuga?

Cuesta creerlo pero así es. El coche avanza, y a uno y otro lado quedan inútiles las resistencias. Mas de pronto, al volver de una curva y cerca de un caserío se produce un hecho insólito. Hay allí un grupo de dos hombres viejos y ocho mujeres. Están a la orilla del camino y en espera de algo. El «auto» disminuye su marcha. La gente ha distinguido las banderas que llevamos y desde lejos saludana la romana. ¿Dónde han aprendido este gesto que les hace gratos a las fuerzas de España? Pronto lo sabemos:

—¿Han pasado por aquí tropas?

—Sí... Sí... Van delante... Aún las alcanzarán...

¡Qué brillo en los ojos y qué prisa en las palabras!

Y una mujer que se agarra las manos para frenar la emoción, nos grita:

—¡Ya hay carlistas en San Sebastián!

Nunca olvidaré la expresión con que nos dió la noticia. ¡Ya hay carlistas en San Sebastián, y alegría en los caseríos, y promesa segura de paz y de haber recobrado el sentido natural de la vida!

Esos carlistas, mandados por el capitán Ureta, habían bajado a pie desde Pasajes. Sesenta hombres que a las doce y media de la mañana cruzaban el puente de Santa Catalina mientras que por el extremo de la Avenida desaparecía en fuga el último coche cargado de separatistas.

Eran poco después de las tres de la tarde, cuando la mujer nos comunicó el suceso. Las emociones se suceden con pulsación histórica. Todavía fresco el gozo en el corazón y ya otro gozo en los ojos. Igueldo se perfila en el cielo con su torre de faro y su silueta de cromo. Pocos metros más y ya la gente agolpada a la puerta de unas casas de Aldapeta, y en una ventana ornada de trepadoras, una banderita con los colores nacionales y una joven que alza resplandeciente de alegría sus brazos en aleteo de salud y de júbilo...

La máxima velocidad nos parece corta y los minutos lapso interminable. Desembocamos en calles todavía embozadas en reciente terror rojo. Casas cerradas, gente asustadiza y recelosa tras de los visillos para escurrirse a los «invasores».

Y así una calle y otra hasta llegar a la Avenida, a donde afluyen los donostiarra que nunca dudaron, que siempre nos esperaron, y que ahora lloran de alegría y dolor. Porque el triunfo llega cargado de lutos y de espigas de martirio.

Allí en la Avenida estaba el coronel Beorlegui; bravo entre los bravos, que alterna la risa con el mal humor; Beorlegui, endurecido por los días vividos en el monte, que desafiaba el bombardeo paseando por la plaza de Oyarzun bajo un paraguas en el momento de mas fuego; Beorlegui, que desde el día 18 de julio inició su marcha hacia San Sebastián y con un grupo de valientes empezó

Se ha recomendado ya a los buenos españoles que sean extremadamente cautos en sus conversaciones y en sus escritos, pues el enemigo nos acecha, y extiende su red de espías por todas partes.

Al insistir en esto para recordarlo nuevamente, se advierte al público en general, ponga especial cuidado en su correspondencia con el extranjero, especialmente la dirigida a determinados países, pues se ha comprobado que las cartas no llegan siempre intactas a sus destinatarios.

## AYUDÉMOSLES

Ya empiezan a caer sobre la tierra las primeras aguas. Con ellas los primeros fríos se dejan sentir. El tiempo invernal comienza. Nosotros, ¡ah! nosotros, humildes o poderosos, disponemos de un fuego que contraestree los ataques del frío. Pero ellos, ¡ellos, pobrecillos!, desganados de

manjar y sueño, se recuestan para reposar sus cuerpos doloridos sobre las piedras mojadas, sobre el terreno inundado de la Sierra. Y allí, mientras las lluvias arrecian, mientras los picos de la cadena montañosa les manda las crudezas del elemento que penetran en sus carnes, piensan en España porque saben lo que hacen por ella, y, al pensar en España, Dios y el hogar acuden a sus mentes.

¡Felices! Felices que podéis soportar las tempestades desafiando a la muerte que os huye. En la mente de la España nueva que hacéis germinar vuestros nombres fundidos en uno solo: «El Ejército». En la nuestra tomará vida ese nombre diseminado en varios: «Los soldados», y en estos, como si acopláramos unos y otros en esta palabra brotará otro: «España».

Nombre que encierra sentidos a millares, y heroicidades, grandezas y sacrificios a montones.

Sigue el recio vendaval hiriendo las crestas de la Sierra. Siguen las crestas de la Sierra hiriéndoos a vosotros. Y vosotros ¡ah!, vosotros también seguís heridos y maltrechos en vuestro puesto de sufrimiento y calvario, en vuestro puesto de honor.

Pero, fortalecéos. Los fríos y las lluvias, las heladas y las nieves no

la conquista de los bosques y de las alturas de Guipúzcoa...

¡Aquí está Beorlegui!

La gente lo contempla en aquella vitola de guerrillero con alpargatas. De pie con un balazo de cinco días en el tobillo. Es un ir y venir constante hasta él, para estrechar su mano, para abrazarle, para vitorearle. Son los donostiarra resucitados después de dos meses de insomnio, de terror, de sufrimiento. Hombres, mujeres, pálidos enflaquecidos, con profundas huellas de tormento en su rostro...

Los requetés de la escolta los apartan cariñosamente. El coronel les dice:

—Déjenme, déjenme... Tengo trabajo.

Y desde en medio de la avenida enfla con sus prismáticos la cima del monte Ulia, porque todavía no ve en ella nuestra bandera...

A todo esto la gente sigue afluyendo. Un café levanta sus cierras y sacan las sillas al aire libre. Después abre una farmacia. Poco más tarde un bar...

Hay un gran revuelo hacia la concha. ¡Vienen falangistas! Espectáculo inédito para San Sebastián. Los primeros falangistas que van a desfilan por sus calles. Rompen en trueno los aplausos. Estallan los vítores. Suena una música de guerra nunca oída: «Cata al sol, con la camisa nueva...»

La curiosidad se transforma en asombro.

—¡Cuántos vienen!

Pero, ¡cuántos que salieron para llegar hasta aquí, no han venido, y ya no vendrán nunca!

son nada comparados con la sola tempestad, con la sola tormenta que se alza sobre España. Y así como vosotros, digna raza hispana, soportais y sufrís los tiempos más crudos para llegar a la dulce primavera que alivie con su encanto vuestros pasados males, así también, soldados españoles, habéis sufrido todo género de privaciones y escarnio para llegar con el fuego a la temperatura primaveral de España.

Y en medio de la crudeza del tiempo, en medio de las heladas y las lluvias, las nieves y los fríos, los granizos y escarchas, se levanta gracias a vosotros una España gigante, de esplendorosa aurora, entre una nubecilla de rencores pasados y ante una claridad y un sol limpio, que con su potencia derrite los hielos y ciega con su calor, con sus rayos directos a la tierra, la faz de los españoles y patriotas de alegría y orgullo.

Ayudemos a los pobres soldados ultrajados por los muchedumbres. a la par que con nuestro pensamiento y oraciones por la reconquista de España, con nuestro material, con nuestros fondos, con nuestro dinero, a la lucha que sostiene contra los elementos. Son dos enemigos contra los que se combate, y los medios han de ser dobles: Fuego, mucho fuego para exterminarlos y oro, mucho más oro todavía, para preservar a nuestras gentes del duro elemento.

Pensemos que a más del calor de nuestros cobijos, vamos vestidos, y meditemos, meditemos que ellos, los soldados valientes, los milicianos patriotas, a más del Polo en que están, apenas si tienen trapos con qué cubrirse.

Después, cuando todo sea sol y calor y luz, cuando raye la aurora del nuevo amanecer hispano, entonces veremos como jocosamente comentan la situación pasada, diciendo sobre poco más menos: «Y no nos morimos de frío porque menos mal que nos daba calor el fognazo de los disparos» y la cariñosa generosidad de nuestros compatriotas.

Emilio Madrigal y García.

El cónsul inglés tardó 36 horas en ir de Madrid a Valencia

LISBOA.—El cónsul de Gran Bretaña en España ha tardado 36 horas en el viaje de Madrid a Valencia. En todos los pueblos era detenido por grupos de marxistas que procedían a identificarle con toda minuciosidad

El ilustre general Mola envía un ultimatum a Bilbao

TENERIFE.—El general Mola ha enviado un ultimatum al gobernador de Bilbao para que se rinda la ciudad. Amenaza, de no rendirse en un plazo de cuatro días, con bombardear la población.

También ha invitado el general a que los extranjeros abandonen Bilbao antes que comience el bombardeo.

Visado por la Censura Militar

## Arenas bajo el dominio rojo

Escondidos en cuevas y alcantarillas. Pánico. ¡Los moros! Casas, hot les, etc., saqueados por los rusófilos. Epilogo.

IV Los contados ciudadanos de orden que quedábamos en Arenas temíamos, fundadamente, la retirada rabiosa de los marxistas; nosotros sabíamos que el pueblo lo tomarían las tropas leales, costara lo que costara, para así salvar a los pocos supervivientes y reconquistar una zona de importancia guerrera; nos escondíamos en cuevas secretas para que no dieran con nosotros los comunistas; nos imaginábamos que los minutos de existencia que nos quedaban eran escasos; vivíamos, por tanto, en continuo y mortificante sufrimiento. Aún teníamos algunas esperanzas; esperábamos, como el reo condenado a la pena capital espera, en sus postrimeras ilusiones, el indulto; ese indulto no nos le podían traer otros que los arriesgados instauradores de la pacificación ciudadana.

Sé de algunos convecinos que han temido que esconderse en alcantarillas con grave riesgo para su salud, pues en ellas desembocan las tuberías procedentes de los water de la urbe, entre ellos, mi vecino, Agustín Fernández, que estuvo tres días metido en la denominada «Guisete», librándose por este procedimiento de una última pena. Y así, una, dos, tres... doscientas odiseas individuales penosísimas podemos relatar los poquísimos

habitantes de Arenas a quienes nos fué imposible la fuga.

Una vez tomados Santa Cruz, San Esteban, Villarejo, etc., el pánico y la alarma justificada se extendió entre los revolucionarios. Se reconocía que la resistencia sería suicida y los dirigentes mandaron sus familias a Madrid. Y ellos no se marcharon porque se lo impidieron sus correligionarios. El miedo de los sanguinarios no es para descrito; todo el que podía se fugaba.

¡Los moros! ¡Los moros! por todas partes y a todas horas se contaba el mismo cuento, una de las joyas literarias, de las emisiones «sentimentales» de la radio al servicio de Moscú: el cuento de los moritos, es tan espeluznante, como conocido y fantástico,

He aquí una relación de casas particulares, establecimientos y hoteles saqueados. Hotel Sevilla y Hotel Lourdes, Bar Cinema, Casino Arenas-Grados. Sindicato Agrícola Católico, tierras propiedad de los señores Moraleda y Aniano García; estancia de don Emilio León, carnicería y salchichería de don Ceser Salvador, do-

micilios de don Jaime Bardaji, don Gabriel González Bueno, doña Rosario Rodríguez, señora viuda de Trillero, don Rene D'Autiel—súbdito francés—, don Emilio León; señora viuda de don José Rodríguez Mercón, don Daniel Alonso, don Bernardo Litrán, don Edesio García; don Benito Serrano, don Segundo Burgos; don Víctor S. Fuentes, don Domingo Rodríguez Galán, don Gabriel Cuenca, don Cipriano Bardaji; casa cuartel de la Guardia civil y otras que sería prolijo enumerar en esta reseña informativa.

Nazarite.

(Prohibida la reproducción).

ABULENSE:

Cada día que pasa, nuestro glorioso Ejército, en sus avances arrolladores, se viene cubriendo de gloria.

A la victoria se contribuye con la sangre, con el dinero y también con el silencio.

Sé cauto y habla poco y guarda el silencio más absoluto con personas que no conoces a fondo.

Ten en cuenta que los espías y soplones abundan y tus palabras pueden originar la muerte de nuestros hermanos.

¡VIVA ESPAÑA!



# Su Santidad Pío XI habló a los refugiados españoles en Roma

Pronunció una emocionada alocución y bendijo a todos los españoles, especialmente a los que defienden los derechos de Dios y de la Religión

Días pasados recibió Su Santidad Pío XI, en su residencia de Castel Gandolfo a los obispos, sacerdotes y religiosos españoles refugiados en Roma con motivo de los hechos vandálicos ocurridos en las provincias sujetas a las hordas marxistas, pronunciando la anunciada alocución, de grandísima transcendencia. La alocución fué radiada a todo el mundo por la emisora del Vaticano, al ser pronunciada por Su Santidad por la mañana; y por la tarde fué radiada traducida en distintas lenguas, en español, inglés, francés, etc.

Comenzó Su Santidad felicitando a los que pueden considerarse dichosos por haber sido dignos de sufrir «pro nomine Jesu», por el nombre de Jesús.

En España los obispos y sacerdotes perseguidos lo han sido como tales sacerdotes, «ut ministri Christi et dispensatores mysteriorum Dei», como ministros de Cristo y dispensadores de los misterios de Dios.

¡Cuántos mártires en toda la acepción de la palabra en la amadísima España de nuestros días! Han merecido la admiración aun de los que no tienen fe, pero especialmente del Papa, por su Paternidad espiritual. El hijo prudente es la alegría del padre.

A las acometidas de los «sin Dios y contra Dios» ha respondido en España el heroísmo y el martirio. Es verdaderamente apocalíptica la visión de las ruinas y el estrago producidos en personas y cosas sagradas, en venerandas reliquias, en monumentos de civilización y de arte. Obispos, sacerdotes, vírgenes consagradas al Señor muertos y martirizados. Se ha dado rienda suelta al desenfreno más libertino; se ha caído en lo más bajo y abyecto.

Siempre ya de sí la guerra es algo horrible. ¿Qué decir cuando es entre hermanos?

La llama de Rusia y de Méjico se ha extendido a España. De lo acontecido en esta nación, tan cara a Su Santidad, se han de deducir gravísimas enseñanzas para Europa y para el mundo entero.

Es la primera el gravísimo daño de conceder libertad a la propaganda de ideologías absurdas, que concluyen con armar a las masas, lanzándolas a devastación y al crimen. Esto sucederá en otros países, si los que deben no acuden a remediarlo, tal vez ya demasiado tarde. Y los hechos de España enseñan hasta qué punto están amenazadas las bases, no sólo de la religión, sino de toda civilización y cultura.

Es deber del Papa llamar la atención sobre la insidia de distinguir entre la ideología y la práctica, la parte económica y la moral.

Los hechos de España ofrecen otra enseñanza por confesión de las mismas fuerzas subversivas: a saber, que el único obstáculo para ellas es la vida y la práctica de la religión cristiana. ¡Cuán absurdo es, por tanto, que los Estados que quieren evitar el desbordamiento de las fuerzas subversivas, opongan bajo fútiles pretextos dificultades a la Iglesia Católica!

Se ha dicho en estos últimos tiempos en algún país, que la religión y la Iglesia católicas son ineficaces contra males de hoy, y se ha aducido como ejemplo lo que ocurre en España. ¡Ahl! Que se de libertad a la Iglesia para actuar en todos los órdenes, aun en el familiar y social y entonces se verá si alguien más y mejor que la Iglesia puede contribuir a oponerse eficazmente a las fuerzas sub-

versivas. Mas donde se obstaculiza a la Prensa católica y se da, por el contrario, toda libertad a una Prensa que ataca a la Iglesia Católica, confundiendo las ideas y defendiendo un cristianismo de nuevo cuño contra el cristianismo integral de la Iglesia, ¿qué puede hacer entonces ésta, más que orar, protestar y lamentar los males que se siguen de su persecución y encadenamiento?

Terminó Su Santidad concediendo la bendición—que tanto merecís, subrayó—a los obispos, sacerdotes y religiosos españoles allí presentes, y a sus hermanos de sufrimiento en España. Habéis agregado confesores y mártires al ya largo martirologio español. El resurgimiento de fe y de piedad en España auguran días más serenos de paz.

Sobre toda consideración humana y de partido, damos también—dijo Su Santidad—nuestra bendición a cuantos se han impuesto la difícil y peligrosa tarea de defender y restaurar los derechos de la Iglesia.

A los que con recitividad de intención, aun cuando sin eficacia, han tratado de suavizar y aminorar los males, el Papa les muestra su agradecimiento.

¿Y a los que han ofendido al Papa tratándole como enemigo? A éstos, según la ley evangélica, no puede el Papa dejar de amarles y orar por su retorno al redil de la Iglesia.

Finalizó Su Santidad su emocionante y transcendental alocución augurando una próxima paz serena, reparadora de todos los daños, que sea verdaderamente la tranquilidad en el orden e impartió la apostólica bendición.

## Sección religiosa

### SANTORAL

SEPTIEMBRE  
22  
MARTES

Santos Tomás de Villanueva, ob. Florencio, pb. Enmerano, ob., Digna, Emérita, Iratona, vgs., Jonás, pb., Mauricio, Cándido, Víctor.

La misa y oficio divino son de Santo Tomás de Villanueva, cnn rito doble y color blanco.

### CULTOS

#### Cuarenta Horas

Se celebran en el Monasterio de Santo Tomás, con exposición a las siete de la mañana y reserva a las seis y media de la tarde.

## Liquidación

Se traspasa y liquidan a precios reducidos las existencias de la cachaerria de Talavera.

Sazón: San Millán, 2.

### Arturo Canales

Enterrados del norte, pino rojo, Cementos Cosme, Aslano y Cangrejón, Castelar nº 3, Teléfono 88

### LO MAS NUEVO EN

Recordatorios comunión e invitaciones de enlace

Imprenta SENEN MARTIN

# SALUDO

Os saludo desde hoy, bravos soldados; honra y orgullo de Valladolid; por salvar a España se sublevaron contra el canalla Gobierno de Madrid.

En sus pechos vibraba el patriotismo; y al grito atronador de ¡Viva Español se arrojaron con valor, denuedo y saña, para aplastar la sombra del marxismo.

Verdaderos patriotas les siguieron para el triunfo lograr de toda España; tranquilos y valientes en campaña, por la Patria y por Dios, su vida dieron.

Las valientes milicias os siguieron y limpiásteis el campo de marxistas. Extendisteis con fe vuestras conquistas, y a vuestro paso, todos sucumbieron.

Los hijos de la España escarnecida por violentos mandatos de traidores, al ver que levantásteis los colores rojo y gualda, de enseña tan querida, prometieron por ella dar la vida sin fijarse en zozobras y dolores.

En Avila os saluda España entera. Y si caemos en la lucha un día, que nos sirva de gloria y alegría, esperar que nos cubra la Bandera.

Que todo lo que hagamos por España con valor, con cariño y con anhelo, ya nos lo premiará Dios en el cielo; el más justo Dador; el que no engaña.

Ricardo Celdrán  
Guardia de Seguridad.

# De Piedrahita

### De mi block de notas

Algo retrasados por otros quehaceres urgentes que nos han impedido publicar a su tiempo nuestro consabido resumen, damos principio al mismo siguiendo el orden cronológico de cómo y cuándo se han sucedido los hechos.

Día 11. Marchan de ésta hacia Avila, a fin de ocupar el puesto que les señala, bastantes jóvenes falangistas, los cuales van deseosos de que se les encomiende alguna misión en la que puedan demostrar su arrojo y valentía.

Día 12. En esta fecha dan comienzo las fiestas de la Villa del Corneja en honor a su excelsa Patrona la Santísima Virgen de la Vega. Otros años en este día las campanas lanzaban sus sonidos al viento en señal de alegría; los cohetes y voladores, cual hoy el mortífero cañón, rasgaban el espacio y la Banda de música y dulzaina del país recorrían la población anunciando el comienzo de las fiestas.

¡Nada se observa que represente alegría!... «La Tacita de Plata de Avila» ya no brilla, está enmohecida, enlutada. La Virgen de la Vega, madre de los habitantes de la serranía y del valle, también está de luto. Por sus mejillas corren las lágrimas cual pétalos caídos de las flores. Llora por sus hijos, por su España Católica, tan amenazada en estos momentos de lucha cruel y horrenda.

A su llegada al Alamillo en procesión tradicional, es recibida por las autoridades, Clero, Mayordomías y un gentío inmenso que ansioso acude a rendir acendrado fervor a su Patrona.

¡No suenan las campanas!... Los cohetes y voladores no se elevan al espacio; los músicos que componen la Banda sólo arrancan de sus instrumentos notas graves, tristes, melancólicas... ¡La Virgen llora! Todo representa un fúnebre cortejo. ¡España está de luto!

Al aparecer la Imagen en la Plaza Mayor, llega una camioneta de la que descienden varios números del glorioso Instituto de la Guardia civil y observamos que uno de ellos, hijo

de Piedrahita, se dirige rápidamente al lado de la Virgen y conduce a la misma hasta la Iglesia Parroquial en la que después estuvo rezando ante su Patrona, con el mayor fervor.

Una vez llegada la Virgen y público a la Iglesia Parroquial, ocupó la Sagrada Cátedra el M. I. Sr. Dr. don Francisco Romero, Canónigo Magistral de la S. I. Catedral de Zamora, el que, después de pedir a la Virgen su protección y ayuda y de saludar al noble pueblo de Piedrahita, entonó un canto al glorioso movimiento militar y al resurgir de la nueva España, la que muy pronto será una, libre y grande.

Seguidamente a lo que dejamos relatado llegaron las fuerzas, haciéndolo en primer lugar el pundonoroso Teniente de la Guardia civil, Jefe de Línea, Don Raimundo Vicente Pascua, al mando del cual se hallan aquellas, que están compuestas de clases e individuos del homroso Instituto, de Falangistas y Voluntarios, todos los cuales llevaron una gran decepción al saber que había tenido ya lugar la procesión a la que era el deseo de todos haber llegado, lo que no pudieron efectuar tan pronto como hubiera sido su deseo porque hasta bastante tarde habían estado dando duro castigo al enemigo que se hallaba apostado en el Puerto del Peón, en cuyas inmediaciones hubo momentos que luchar cuerpo a cuerpo, lo que llevaron a efecto nuestras fuerzas con un arrojo y valentía indescriptibles, causando al enemigo buen número de bajas y al que hicieron varios prisioneros, entre ellos a dos jovencitas además de un importante botín de guerra y de boca, no teniendo que lamentar por nuestra parte ninguna baja.

Como caso curioso citaremos el de un rojo herido—practicante de profesión—llegado de Madrid a aquellos lugares dos o tres días antes, el que pidió ser confesado, lo que efectuó, dando las mayores muestras de arrepentimiento, haciendo protestas del engaño de que había sido objeto por parte de los dirigentes y diciendo que moría pidiendo por el bien de España y del Fascio.

Día 13. Salen muy de madrugada las fuerzas hacia la sierra de Gredos, a fin de limpiar de enemigos aquellos lugares, lo que vienen efectuando con gran acierto, debido a la táctica puesta en juego por el jefe de las fuerzas.

Las autoridades, falangistas y ballas de ambos sexos se dirigen a la iglesia, con el fin de asistir a la Santa Misa, cantada por el brillante coro

de Hijas de María. El templo se halla completamente lleno de fieles de esta villa y pueblos comarcanos que acuden a rendir a la Virgen de la Vega la devoción que por ella sienten.

Al púlpito se dirige el Orador Sagrado que en la noche anterior ocupó la Sagrada Cátedra después de hacer públicos sus respetos a las autoridades, cofradías y fieles que se hallaban congregados, hace una comparación de la vida y la muerte de los héroes de hoy con la vida y la muerte de Jesús. Aquellos viven y mueren por España y Jesús vivió y murió por todos.

Dijo también que la civilización que se separa de Jesús, no es civilización, puesto que Jesús es el faro y guía; que Cristo vence, reina e impera y vela por los valientes; que hasta estos momentos y durante los cinco últimos años, solo la civilización se ha ocupado de la persecución de la Iglesia; y, que la antipatria, como bruja huesuda y desgrefiada, había extendido sus alas como un buho sobre España.

Recordó a Sanjurjo y a Calvo Sotelo explicando pasajes de la gloriosa historia del primero y haciéndonos presente hechos que revelaban el talento del segundo.

Los españoles—dijo—pusieron en la bandera una cruz y los antiespañoles una bola, y, como una bola sabemos que es una mentira, el triunfo en esta cruzada será de la España en quien Dios tiene puestos sus ojos como nación predilecta.

Elevó un canto de gloria a las fuerzas del Ejército y Guardia civil, a las camisas azules, a las de color tierra y a la boina roja de los requetés, y terminó diciendo que se confie plenamente en la Virgen de la Vega, la que en todo momento velará por sus hijos, a los que capitaneará hasta lograr la victoria que se avecina.

Después se celebró una gran procesión con la asistencia de incalculable público, que consistió en trasladar a la imagen de la Virgen de la Vega desde la parroquia al convento, retornando por el mismo trayecto recorrido; efectuándose a seguida un gran desfile que se dirigió al Hospital con el fin de visitar a los heridos y a las Hermanitas de la Caridad.

Día 14. Como el anterior, se celebra Misa Mayor a la que asisten las autoridades, Mayordomía de la Vega y un incalculable número de fieles. Ocupa la Sagrada Cátedra el que lo hizo en los dos días anteriores, y después de dirigir frases de alabanza a la Virgen, dijo que hasta hace poco era España una hoja que se movía a capricho del viento, pero que con este resurgir será un tallo fuerte regado por Dios: que la causa principal de haber llegado nuestra Patria el caos ha obedecido a la deslealtad y a la envidia y, en particular, al egoísmo, ya que éste es enemigo del amor. Comparó al egoísmo con la hiena, que sólo se preocupa por la pieza que va a devorar, a la que no pierde vista un momento y persigue hasta darla caza.

Fustigó al capitalista avaro diciendo que no hace más que destruir a su hermano por engrandecerse él, poniéndonos como ejemplo de la historia, a los hermanos Caín y Abel.

Dijo que hay que hacer un estado fuerte y justo, que cumpla y haga cumplir las leyes y recordó las prédicas de León XIII, que de haberlas llevado a efecto no pasaría España por estos terribles momentos.

Siguió después la procesión por el mismo recorrido y con la gran asistencia de fieles que el día anterior.

Por la tarde de este día se desencadenó una terrible tormenta que duró mas de dos horas, seguida de un enorme aguacero que llegó a adquirir serias proporciones, lo que fué causa de que los arroyos de Santiago y las Peñuelas arrastrasen un caudal tan tremendo que nunca se ha conocido en ésta cosa igual, lo que ocasionó grandes daños en las fincas y arrastró en su curso árboles y enormes piedras, destrozando una presa. parte de un edificio y la destrucción total de otro de nueva construcción destinado a transformador de luz eléctrica.

Varias chispas eléctricas cayeron en para-rayos, alcanzando una a un amial de heno que incendió y otra mató a varias ovejas, no siendo de

lamentar desgracias personales a pesar de que una chispa alcanzó a dos jóvenes que se hallaban agarrados del brazo, a las que solo dejó la estela por donde pasó; a una, en un brazo y, a otra, en una mano, quedando por fortuna en susto todo ello.

Llegó a esta villa desde Portugal un camión marca Chevrolet, matrícula Sul número 36221, que conducía a Avila abundante material sanitario.

Con el Requeté y Chauffeur que venían en el mismo pudimos hablar unos momentos y nos dieron cuenta del patriotismo tan enorme que reina en la vecina Nación, en favor del glorioso movimiento militar salvador de nuestra Patria.

¡Viva España!

Tos-san.

## En San Esteban del Valle

### Cristo y España vuelven a las escuelas

#### Recuerdo

Fué en enero de 1932. Sigilosamente, en la soledad y en el silencio, los Crucifijos fueron descolgados de sus doseles preferentes y arrinconados como cosa vieja e inservible. Era una línea en el programa de aquel sectario despotismo y había que cumplirla. La noticia amarga iba de oído en oído como una confesión vergonzosa. Parecía como si nadie se atreviera a comunicarla ni a consentirla. Y un día los sentimientos heridos hicieron explosión manifestándose heróica y públicamente, para pedir que los Crucifijos fueran repuestos.

Han pasado apenas cinco años y ahora...

#### El acto

No basta la vida de un hombre. Se precisa a veces la de una generación entera para alcanzar un momento tan rebosante de emoción como este que estamos viviendo. El campo escolar ofrece un espectáculo inolvidable. En el centro la imagen de San Pedro Bautista, en sus andas procesionales, que ha venido desde la casa donde nació acompañando a su Divino Maestro escoltada por falangistas armados.

Formando cuadro, unas centurias de estas valientes milicias de Falange Española que tan denodadamente están luchando por España. Detrás el pueblo llenándolo todo exteriorizándose su entusiasmo en vivas y aplausos fervorosos. Al fondo los pinares del Puerto de Pedro Bernardo donde ayer mismo tronaba el cañón y era incesante el fuego de fusilería.

La niña Teresa Gómez Navarro ha izado la única bandera nacional, y el heróico jefe territorial de las milicias de Falange Española de Avila, comandante López Baños por su propia mano ha ido colgando los crucifijos en todas las escuelas.

Después desde la ventana central de la galería la culta y virtuosa directora de la escuela de niñas, doña Micaela Navarro, inaugura los discurs-

# EL 85%

de los trastornos de la

## digestión

son debidos a la acidez del jugo de su

## estómago

causa además de la mayor parte de las enfermedades, que puede Vd. evitar y curar, tomando

# SALUTOL

VENTA EN FARMACIAS

GRANDES EXISTENCIAS  
Y VARIADO SURTIDO DE

ARADOS DE NORIAS DE PRENSAS DE TRILLADORAS DE AVENTADORAS DE CALZOS Y BUJES DE EN LA FUNDICION DE

# ALAEJOS

Catálogos gratis. Los pedidos a Jorge Martín e hijo, ALAEJOS (Valladolid)



... con unas sentidas y elocuentes palabras.

Va volvió el crucifijo dice. Tenía que suceder así porque los manejos de la masonería y su odio a Cristo, no podían triunfar ni realizar sus propósitos de crear una sociedad atea. Nosotros, añade, queremos que entre todas nuestras enseñanzas, pre-eminente la más trascendental y bá-sica que es la doctrina de Cristo. Re-sistiremos nuestros esfuerzos para conseguirlo. Benditas sean, termina, quienes ordenan estas repositiones.

El tenor López Baños con una en-teresa y una sincera emoción que nos ganaba a todos, pronunció luego algunos vibrantes párrafos que quisiéramos poder reproducir íntegramente. Entre las misiones, dijo, que ha de llevar la Falange, ninguna tan emocio-nante y tan grata como esta cere-monias que estamos celebrando. Es, en medio de los horrores y de las ne-cesidades de la guerra como un bello oasis del espíritu. Venimos a reponer los Cristos que son también como el símbolo de la Falange que es fe y amor.

El marxismo y la masonería se conjuraron para pervertir el alma del niño haciendo así una sociedad de monstruos que pudieran manejar a su antojo. Pero olvidaron que la Es-paña de Isabel y de Teresa es una cantera inagotable de santos y de hé-roses. Y, aquí estamos al día siguiente de haber cado el cañón, postrados ante Cristo para pedirle perdón y fortaleza. Aquí nuestra fe se conforta con el admirable espectáculo de este pueblo bueno y creyente. Termina como todos los demás oradores dan-do vivas a Cristo y a España. y así como ellos es largamente ovacio-nado.

El señor alcalde don Segundo Na-varro dice después, unas breves y aceptadas palabras para expresar su alegría al poder actuar como autori-dad en este acto y para recomendar a los niños se acuerden siempre de Je-sús y del alto ejemplo de su vida.

Por último el señor cura párroco de Cuevas del Valle don Tirso Cis-neros con su habitual elocuencia dice que en un acto de esta naturaleza no podía faltar el sacerdote, al venir a restaurar a Cristo en su segunda casa. La primera es la iglesia, la otra es la escuela donde está el alma del niño que ha de dirigir la severidad de mañana. Recomienda a los padres no sean negligentes en el cumplimiento de sus deberes, ahora que este movi-miento providencial restaura y purifi-ca porque estas Falanges van sepa-

**Para el Tesoro Público**

Señoritas de Bonet, 5 collares, 3 pulseras, 2 medallas, unas arillas y 2 cajas de reloj de señora; Ramón Ri-vas, 5 pendientes, un guardapelo, 2 alianzas, un alfiler de corbata, 2 im-perdibles, una sortija, una medalla, 3 trozos de oro, un guardapelo y una caja de reloj de caballero, Mauricio del Río, una sortija de sello; expen-dedores Cia. Arrendataria de Tabacos, 77'94 pesetas; Felisa Sancho, una moneda oro de 25 pesetas; Pepa Sán-chez Duque, 2 pares de pendientes oro y un reloj de plata roto; H. J., dos alianzas y una sortija; Pilar Arro-yo, una pulsera de cadena; Juan José García, una pulsera de cadena y una moneda de 20 francos; Manuel Gar-cía, una moneda de 20 francos; An-gelita González, cuatro sortijas y 10 trozos de oro.

**Relación del oro entregado en el Banco Central**

Vitinda Francisca Martín viuda de Fernández, 2 alianzas oro; Francisca Fernández Martín, un sujetador oro; Edita Alonso viuda de Criado, un re-loj con tres tapas oro; una leontina

rando la escoria del oro y depurando la sociedad.

Se reproducen de nuevo los vivos y los aplausos que ya no cesan hasta que la imagen de San Pedro Bautista es devuelta a la ermita donde se ve-nera.

Así, con esta solemnidad, con esta pompa emocionante y magnífica, en-contraste con aquella oscura fecha de 1932, ha sido devuelta a las escuelas de esta villa la imagen de Jesús Cru-cificado. Y es que Jesucristo es el Hijo de Dios. Y Dios tiene en su mano la omnipotencia, la sabiduría y la justi-cia infinitas.

En el brillante acto que reseñamos se leyó la siguiente sentida poesía:

**Señor mío Jesucristo**

De aquí fuiste retirado con furor, malicia y saña mas buenos hijos de España, otra vez te han colocado.

Los niños de aquestos grados, desean ciencia cristiana, y no la quieren pagana, porque es hija de Satán con quien los malos están, en infernal caravana.

Esteban Navarro.

con colgante de oro, un alfiler oro con piedras, una sortija oro con pie-dras y un bolso de plata; Antonio Montero y señora, una sortija con iniciales A. M., 2 sortijas oro sin pie-dras, un sujetador oro, un pendiente oro y 4 coronas oro, una de ellas maciza; Antonia Sainz viuda de Por-tal, una pulsera de pedida oro con piedras, una alianza oro, una sortija oro con iniciales A. G. y un alfiler de una moneda de plata de Carlos III; señorita Albina Santos Rodríguez, un par de pendientes oro con diaman-tes, un par de abridores oro con perlititas, un pendiente oro con diaman-te, una cadena oro, un anillo oro con tres topacios y 2 anillos oro con diamantes; señores de Represa, una pulsera oro con diamantes, un dedal oro, un par de pendientes oro con diamantes, un par de pendientes oro con perlas, un par de pendientes con un diamante, un alfiler de corbata oro con 4 diamantes y un granate y 2 guardapelos oro; Manuel Represa una moneda oro de 25 pesetas; Ma-ria del Carmen Represa, una moneda oro de 25 pesetas; Jesusa Repre-sa, una moneda oro de 25 pesetas.

**Suscripción de oro, con destino al Tesoro Público, recibido en el Banco Hispano Americano**

Don Arturo Alfonso Vivero, una medalla alfiler moruna, una cadenita de oro, un ceñidor de corbata con una perla, una sortija de oro; don Pe-dro de Uña Clemente y Arsenia Ma-teos, dos pesos cubanos de oro, un trocito de oro, un anillo de oro; don Antonio Salazar, dos anillitos de oro; doña Angela Irigoyen, tres pesos me-xicanos oro en un alfiler, un anillo de oro, una pua de oro de alfiler de cor-bata, un imperdible de oro y piedras; doña Teresa Muñoz, un imperdible de oro, una cadena reloj oro de ca-ballero, un imperdible de oro y dos piedras, cuatro pendientes de oro, dos abridores de oro, un anillo de oro; don Francisco Serrano Baena y señora, una caja doble tapa de reloj de caballero oro, dos anillos alianza, una cadena de oro de caballero, dos cadenitas de medalla oro, una pulse-ra cadena de oro, una sortija graba-da en oro.

Señorita Francisca Javier Quiñones Periañez, una pulsera de oro de ca-dena, una sortija con dos piedras, una sortija con dos piedras, una me-dallita de la Dolorosa, dos pendien-tes en cuatro trozos; don Sebastián de Antonio y señora, dos pendientes de oro, un alfiler de corbata, dos monedas Alfonso de 25 pesetas cada una; señora viuda de Pedro Alvarez, cuatro pendientes de oro, unas gafas de oro, nueve trozos de pendientes; don Pedro Rubies y señora, dos pen-dientes de oro y diamantes, un alfiler de corbata de oro con chispitas; se-ñoritas Amalia y Matilde Jiménez Pé-rez, dos monedas Alfonso de 25 pe-setas cada una, un collar de 40 bolas, un anillo de oro, cuatro pendientes de oro, siete trozos de pendientes oro, una onza de oro Carlos IV.

**Donativos en especie para el Ejército**

Pueblo de Rivilla de Barajas, 21 kilo de repollo, 1.943 de trigo, 975 de lentejas, 60 de cebada, 9 de judía

verdes, 19 aves de corral, 10 ovejas, 5 conejos.

Pueblo de Cardeñosa, 30 ovejas, una cabra, 14 conejos, 20 gallinas, 46 docenas y media de huevos, 2 parros, 6 frascos ceregumil grandes, un pa-quete libros para los heridos.

Pueblo de Umbrías, 1.139 kilos de patatas, 13 reses lanares, 2 terneras, 22 aves, 13 docenas de huevos, 3 arrobas de vino, 38 kilos de judías.

Pueblo de Amavida, 96 kilos de patatas, 54 de garbanzos, 72 de trigo, 9 de judías, 6 aves, 30 docenas de huevos.

Entregado por don Paulino Her-nández, de Poveda, 2 jamones.

Pueblo de Horcajuelo, una res va-cuna,

**Donativos para el Requeté**

Doña Teresa Bragado de A. Vive-ro, 6 pares de calcetines y 6 pares de calzoncillos.

El delegado gubernativo de Santa María del Arroyo, 49 pesetas.

**¡A ESPAÑA!**

España bendita, la patria amada Eterna por tu nombre virginal Orgullo de la raza sin igual Por tus hijos querida y venerada.

Nación fiel en el mundo distinguida Laureles coronaron tu memoria Y que ahora con traición manchan tu (historia Los hijos de la Rusia envilecida.

Mas nunca con tesón e innoble (saña Conseguirán que arriemos la bandera Morirá si es preciso España entera Por defender con fe tu augusta en- (seña.

Por ti muere en los campos de ba- (talla. El guerrero valiente y generoso Que obedece tu voz, mandato hon- (roso, Y allá va con orgullo a la metralla.

Y riega con su sangre hermoso (suelo Y con su honor sublime te enaltece; Ya Dios le donará lo que merece Y sus gritos oírás por siempre el cielo.

Otra vez la bandera del amor Aparece radiante y toda hermosa, Detenemos a la roja ignominiosa Que es fruto del cobarde y del traidor.

Viva España gritemos siempre uni- (dos Que su nombre se escriba en letras (de oro Y a decirla con fe: ¡madre, te adoro! Te juramos morir; nunca vencidos.

¡Viva España! Félix Robledo Matos, Avila, 15-IX-36.

**La Unión y el Fénix Español**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Domicilio: MADRID. Alcalá, 43. Subdirectores en todas las provin- de España Francia, Portugal, Marruecos.

**RAMOS EN QUE OPERA** Incendios.—Mobiliarios, casas, in-dustrias, cosechas, etc.

Vida.—En todas sus combinacio- nes. Accidentes.—Individuales, Auto- móviles, Responsabilidad civil, Acci-dentes del Trabajo en general, Agri- cola, etc.

Transportes.—Seguros de los Buques, mercancías, por Ferrocarril y Correo, de títulos, metálico y toda clase de valores.

Robo.—Seguro ordinario o Robo con fractura, Saqueo, pillaje e incen-dio en caso de Tumulto popular. Atracos a cobradores, etc., etc. Subdirector en Avila

Don Fermín López Porres

Oficinas: Calle Lope Núñez, 4

**Creación de una Delegación de gremios y corporaciones y otra de enseñanza en la Junta Nacional Carlista de guerra**

La gravedad y urgencia de los proble-mas que plantea la necesidad de reorganizar la vida española, des-pués de la actual contienda, necesi-dad que se hace inaplazable en aque-llos lugares ya incorporados al movi-miento nacional y los constantes requerimientos de que la comunión Tradicionalista viene siendo objeto por quienes al constatar su fuerza y participación en el actual movimien-to salvador, ven en ella la suprema garantía de que en el orden nuevo no sufra improvisaciones ni desvia-ciones que comprometan un éxito lo-grado a fuerza de tantos sacrificios, han aconsejado a la Junta Nacional Carlista de Guerra hacer pública la declaración sobre estas cuestiones que se han dado a la prensa y a la radio y que ha merecido de todos los sectores nacionales, que se han sentido interpretados en ella, las más fervorosas adhesiones, y la creación, dentro de la Junta, de una «Delega-ción de Gremios y Corporaciones» que, completando las actividades de la misma, responda a las preocupaciones de este orden, dando al país la sensación de que los que tan ge-nerosamente han intervenido con las armas en este movimiento, poseen la capacidad y soluciones necesarias para sacar de él el fruto indispensable para el instauración de un nuevo orden en lo social como en lo político.

Por análogas consideraciones se ha acordado la creación de una «Dele-gación de Enseñanza», que habrá de ocuparse de las vitales cuestiones de esta índole, a las cuales se aplicó la revolución antinacional con un em-peño e intensidad que exigen de parte del movimiento nacional actuaciones decisivas y a fondo para desarrai-gar lo profundo del mal causado por aquella.

Estas dos Delegaciones formarán parte de la sección segunda o de Asuntos Generales, de las dos en que se divide la Junta.

Visto lo cual, vengo en decretar: Artículo único.—La Junta Nacio-nal Carlista de Guerra queda amplia-da con dos nuevas Delegaciones: una que se llamará de Gremios y corporaciones y otra de Enseñanza.

Se nombra delegado de la Dele-gación de Gremios y Corporaciones a don José María Arauz de Robles y de la de Enseñanza a don Mariano Puig-dollers y Viñador.

Dado en Burgos a 17 de septiem-bre de 1936.

Manuel Fal.

**¿CALLOS?**

usando solo tres días el patentado

**UNGUENTO MAGICO**

desaparecen totalmente callos

y durezas, ojos de gallo, v-

rrugas y juanetas

Hay muchas imitaciones inefec-

ces. En todas partes, 1'60 pts.

por correo, 2 pts.

**FARMACIA PUERTO.**—Plaza

San Ildefonso, 5, MADRID

**¡REUMATICOS!**

Si queréis curar radicalmente

vuestros dolores, adquirid en

vuestra farmacia el Tratamiento

Antirreumático "KARMEI..

de vende en todas las farmacias

de AVILA

**Importante casa**

De San Sebastián, dedicada a

ventas a plazos, solicita ACTI-

VOS AGENTES para vender

artículos de gran consumo

Dirigir las solicitudes, indicando

referencias a

P. 3393 S. S. Apartado 166

SAN SEBASTIAN



Lea usted EL DIARIO DE AVILA

**AUTOMOVILISTA**

PROPIETARIO DE COCHE O CAMION

En su mano tiene la oportu-nidad de adquirir neumáticos

**NACIONAL PIRELLI**

Casa EL VALENCIANO

ECEQUIEL ALBELLA

TELEFONO 776-1 AREVALO

**Ultimo día de liquidación el jueves 24**

**Reyes Católicos, 6 y 8**

Calcetines para niños a	0'15 el par
Camisas para caballero a	1'95
Ligas para caballero a	0'25
Camisas de 10 y 12 pesetas a	4'50
Camisas de seda de caballero a	6

Medias de seda, calcetines y todo lo que ha quedado, casi se regala.

Corra usted antes de que se encuentre la puerta cerrada

**Reyes Católicos, 6 y 8.-Avila**

**Hotel Restaurant, Café y Bar Americano PASAJE**

Todo confort. Se sirven bodas y banquetes. Omnibus a todos los trenes.

Propietario: Gregorio Barragán Plaza Mayor, 30, y Espoz y Mina, 11.-Salamanca

**BALNEARIO DE LEDESMA**

GRAN HOTEL. Reumatismo en todas sus formas, ciática, parálisis, es-crofulismo, herpetismo, catarros. Coche estación Salamanca. Hay dos cocinas y dos comedores independientes para los que coman por su cuenta. Pidan billete ida y vuelta 30 días con tarjeta identidad.

El comerciante y el industrial que se anuncia en la prensa busca, como es lógico, la venta de sus artículos.

Ocioso es decir que recomendamos con todo interés a nuestros amigos los establecimientos y productos que se anuncian en

**"EL DIARIO DE AVILA,"**



# La C. N. T. emplaza a Largo para que sustituya el gobierno rojo por un Comité!

## AVILA AL DIA

### Aclaración interesante

La superiora de la Comunidad de Religiosas Terciarias Franciscanas de la Divina Pastora de Arenas de San Pedro nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Con motivo de ciertos incidentes ocurridos en el edificio donde se halla el domicilio de nuestro bienhechor don Domingo Enríquez López, Registrador de la Propiedad de aquel partido, nos interesa hacer constar lo siguiente.

1.º Desde que la situación en Arenas se hizo insostenible estuvo refugiada la Comunidad en el domicilio de dicho prestigioso señor, de cuyo cristianismo y caballeridad teníamos bien elocuentes pruebas. Con él y su familia compartimos la mayoría de aquellas cincuenta horas amargas, sin que observáramos un solo gesto de desagrado, a pesar de que varias personas le indicaban el peligro que corrían todos ellos de encontrar allí a la Comunidad.

Desde el primer momento se preocupó el señor Enríquez de encontrar un vehículo que nos evacuara en unión de los suyos, despreciando algunos ofrecimientos que a este señor le hicieron para trasladar a su familia por no tener plazas para todas nosotros, favor que nunca podremos recompensar por habernos librado de una muerte segura a la que sin duda quedábamos expuestas. El traslado lo pudo conseguir al fin gracias al chófer Fulgencio Rueda, que de buen grado se prestó a conducir un camión ofrecido al primero. Al huir dejó la Comunidad en el domicilio del señor Enríquez los ornamentos y objetos sagrados de nuestra Capilla, razón por la que posteriormente han aparecido allí.

Esta es toda la verdad, y para que resplandezca, nos mueve el deber de hacerlo saber al público, consignando al par el más vivo agradecimiento al dignísimo caballero, señor Enríquez, cuya eficaz protección a estas humildes religiosas es acreedora a las mayores alabanzas y a la celestial recompensa de Quien prometió no dejar sin premio la acción sencilla de dar un vaso de agua en su Nombre.

La Superiora,  
María Natividad Abad

### Arsenia Mateos

Acreditada Profesora en partos  
San Segundo, 14  
(Bajo interior 2.º piso)

### Cuestación a favor del Requeté

Ayer se verificó en esta ciudad una colecta a favor de las milicias del Requeté de Avila. En la plaza del Mercado Chico, calle de Tomás Pérez y plaza de Santa Teresa, entre otras, se instalaron mesas petitorias, al frente de las cuales había distinguidas señoritas uniformadas. Por las calles, y con bolsas de los colores nacionales, postularon para el fin patriótico que perseguían, otras señoritas también de uniforme.

Los pelayos vendieron el periódico órgano del Requeté «Boina Roja» con lo que obtuvieron una lucida recaudación, pues el pueblo de Avila acudió una vez más al llamamiento que se le hizo en favor de las milicias armadas.

### ERNESTO PARADINAS BROCKMANN

Médico-Odontólogo  
Estrada, 5. Teléfono, 290.  
Consulta de nueve y media a una y media

### Información municipal

Debido a las circunstancias actuales el Ayuntamiento ha comenzado a trabajar activamente para proporcionar locales debidamente acondicionados para las fuerzas de la guarnición, toda vez que el frío ha comenzado a dejarse sentir en esta región.

Parece ser que en todas partes ha encontrado el Ayuntamiento toda clase de facilidades para el fin que persigue.

### Oro para la Patria

Acompañado de varios miembros de la Junta de Donativos, ayer estuvo en Burgos el alcalde, señor Iranzo, para hacer entrega a la Junta de Defensa Nacional de unos 25 kilos de oro que han sido recogidos en Avila y que constituyen la segunda remesa de nuestra provincia.

El secretario de la Junta, señor Montaner, así como la Comisión de finanzas de la misma, agradecieron mucho el envío y dieron las gracias a Avila en la persona de su digno alcalde.

### HUESPEDES

Caballeros, 8 principal.

### Misa de la tropa

Ayer, a las doce de la mañana, se celebró en el altar del trascoro de la Catedral la misa de la guarnición. Ocupó el altar el presbítero don Aniceto Velázquez Lobo y asistieron al piadoso acto el teniente coronel señor González con todos los jefes, oficiales, clases y soldados. En el momento de la elevación la Banda municipal interpretó el españolísimo pasodoble «Los Voluntarios». Después de la misa las fuerzas, precedidas por la Banda de música desfilaron por las calles de Tomás Pérez, Zendera, Plaza de Santa Teresa, San Segundo, Catedral, Reyes Católicos, Mercado Chico, Vallespín a la Comandancia Militar siendo aplaudidas por el numeroso público que presenció el paso de los soldados por las distintas calles.

Dedicado por la Juventud Católica Obrera, a la que pertenecía, mañana a las siete y media se celebrará en la iglesia de Santiago un solemne funeral por el eterno descanso del alma del joven japista Mariano Martín San Segundo (q. e. p. d.), muerto gloriosamente en la acción del Puerto del Pico el día 4 del actual.

EL SEÑOR  
**D. Gabriel Prieto Velayos**  
Falleció en el día de ayer  
A los 80 años  
**R. I. P.**

Sus hijos doña Toribia, don Antolín y don Braulio Prieto Jiménez; hijos políticos don Demetrio Ubeda, doña Daniela García y doña Rosa Guadalupe; nietos, sobrinos y demás familia,

Ruegan una oración por su alma y la asistencia a la misa de San Lázaro que se celebrará mañana, día 22, a las nueve, en la iglesia de San Juan, por lo que les quedarán agradecidos.

Avila 21 septiembre 1936.

## Ecos de Sociedad

### Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la esposa del prestigioso brigada de Carabineros, jefe de la sección de esta Plaza, don Eugenio Salazar, buen amigo nuestro. Enhorabuena.

### Mejorada

Se halla mejor de la dolencia que sufre la esposa del funcionario de esta sucursal del Banco Central, don Mariano Estrella.

### Misas gregorianas

En el altar de Santiago Apóstol de la Santa Iglesia Catedral han dado principio hoy, a las ocho de la mañana, las misas gregorianas por el alma de don Marciano García Robledo (q. e. p. d.)

### Necrológicas

En Madrid, y víctima del odio criminal marxista, ha dejado de existir el día 20 del pasado julio el director del Hotel Nacional y presidente de la Asociación Patronal Hotelera Madrileña, don Angel de Vega Bobo, de distinguida familia abulense.

El finado era modelo de caballeros cristianos e infatigable trabajador. Su laboriosidad e inteligencia le llevaron a ocupar el alto puesto que desempeñó durante mucho tiempo con acierto inigualado.

Dadas las simpatías con que contaba en Avila el difunto, su muerte ha de ser muy sentida.

A toda su distinguida familia, especialmente a su viuda doña Margarita Carnier, y hermano don Agustín, buen amigo nuestro, hacemos presente la expresión sincera de nuestro sentimiento y elevamos oraciones por el alma de tan honorable señor.

—En esta ciudad ha fallecido, a la avanzada edad de 80 años, don Gabriel Prieto Velayos. Su dilatada vida la dedicó al trabajo, logrando dar a sus hijos una esmerada educación, con lo que logró hacer de ellos honrados trabajadores y buenos ciudadanos.

La muerte del citado señor ha sido muy sentida, como lo demuestra la gran cantidad de personas que han acudido al acto del sepelio, verificado esta mañana.

A toda su honorable familia, en especial a su hijo, el probo industrial de esta plaza, don Braulio Prieto, expresamos nuestro pésame sentido, pidiendo por el eterno descanso del finado.

### Funeral

Mañana a las nueve se celebrará en la capilla del Hospital provincial un solemne funeral por el alma del valiente japista Agustín Moñivas, vilmente asesinado por las hordas marxistas en Arenas de San Pedro.

## ANUNCIO

Las instancias para optar a las Becas creadas por la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Avila pueden presentarse hasta las trece horas del sábado día 26 del corriente en las oficinas de dicho establecimiento.

Los ejercicios se efectuarán el lunes 28 en una aula del Instituto de 2.ª Enseñanza a las diez y seis horas.—El presidente de la Junta de Gobierno, A. José Sánchez Díaz.

Normalizar las digestiones el ELIXIR ESTOMACAL SAIZ CARLOS

## Han sido fusilados por los marxistas ocho de sus propios jefes a los que achacan los recientes descalabros sufridos en Talavera y otros puntos

(Información facilitada por Burgos a las 14'30 del 21-9-36)

Entre las disposiciones dictadas hoy por la Junta de Defensa Nacional figura una orden en virtud de la cual todos los jueces, magistrados, fiscales, secretarios judiciales, notarios y registradores que se encuentren prestando servicios de armas en las milicias o a las órdenes inmediatas de las autoridades militares deberán cesar en este cometido y reintegrarse a sus peculiares servicios antes del próximo día 1 de octubre.

Dicen de Madrid que entre los miembros del Gobierno de Largo Caballero ha causado profundo disgusto el ultimatum que le ha dirigido la C. N. T. de Barcelona dándole diez días de plazo para disolución del ministerio y su sustitución por un comité integrado por cinco miembros de C. N. T. otros cinco de la U. G. T. de tendencia marcadamente marxista y cuatro de los partidos republicanos de izquierda. Piden además la disolución de los ministerios que se convertirían en departamentos así como la creación de comités regionales y locales.

### SANCHEZ PRIETO (Médico) PIEL - VENEREAS - SIFILIS

### Jefatura de Sanidad de la Plaza y provincia

Enfermeras que tienen que asistir el día 22 del presente mes, de siete a dos de la mañana, octavo grupo:

Macaria González.  
De dos a ocho, noveno grupo:  
Milagros Martínez.  
Por la noche a las nueve, noveno grupo: Mercedes Gárate.

### Tercera remesa de material sanitario

La Excm. señora marquesa de Prado Ameno y su hija cooperan activamente desde Lisboa, y han enviado camillas muy ligeras y prácticas ideadas por dicha señorita y bautizadas «España», mesas de operaciones para hospitales de campaña, algodón, gasas, medicamentos etc., por un valor de unos diez mil francos, hecho por los señores de Pérez e Izaguirre, residentes en Estoril.

Además ha enviado cuatro cajas con cosas muy útiles adquiridas con donativos de la señora doña Isidra de Campos, don David Benito García, señores de Santos Suárez; y ocho cajas con lo aportado por la marquesa y su hija que además se ocupan detenidamente de la adquisición, preparación y hasta de su buena colocación en el camión que las trae.

En nombre de la Junta de Defensa Nacional que representa al noble pueblo español damos las más expresivas gracias a todos los donantes y en especial a la Excm. señora y a su hija por la delicada mano de obra,

Han sido fusilados en Madrid ocho jefes del Ejército que mandaban columnas marxistas ante la creencia de que la falta de pericia o de convicciones revolucionarias han llevado al desastre y a la derrota a las columnas por ellos mandadas.

En Madrid se han dirigido apremiantes llamamientos a los médicos y a los choferes para que se encuadren en las milicias rojas.

El ministro de Instrucción Pública que como se sabe es el comunista Jesús Uribe, completamente analfabeto en unas declaraciones que ha hecho al periódico «El Sindicalista» y que han sido radiadas por la emisora de la C. N. T. de Barcelona ha manifestado que tiene en proyecto la reforma de las Universidades acomodándolas al patrón de Rusia. Desde luego duda mucho de que puedan funcionar en el próximo curso, pues se ha decretado la cesantía de todos aquellos catedráticos que no inspiren confianza al Frente Popular. Algunos de estos—ha dicho el analfabeto metido a ministro—han perdido además de la cátedra la cabeza. Lo mismo les ha pasado a no pocos maestros. En los Institutos ha dispuesto que se obligue a los alumnos a leer los libros de Ferrer Guardia y una historia de la revolución rusa. En las escuelas de instrucción primaria se obligará a los niños a leer obras de Nakens y otros autores antirreligiosos.

«Solidaridad Obrera» de Barcelona llama la atención al Gobierno de Madrid sobre la falta de preparación en que son enviados los milicianos rojos al frente, y la desorganización que reina en todos los servicios, como lo demuestra el hecho de que algunas columnas, a los dos días de haber salido del punto de partida, se encuentran sin víveres y sin municiones. Comprenderá el gobierno de Largo Caballero, dice el periódico, que con unas tropas que se pasan cuarenta y ocho horas sin comer, faltas de instrucción y de prácticas y con unos jefes que son todo ineptitud, lo obligado es que vayan al fracaso. Decir otra cosa sería sencillamente criminal.

Continúa la situación con el aspecto favorable reflejado en comunicaciones anteriores. Durante la jornada de hoy se ha registrado alguna actividad por parte de nuestras fuerzas en determinados frentes y sectores, principalmente en los de Guipúzcoa, donde nuestras columnas han avanzado hacia el Oeste en dirección a Bilbao, ocupando posiciones importantes desde las que se da vista al valle del río Deva, quedando en su consecuencia dentro de la zona dominada la línea férrea del Norte entre Alsasua y San Sebastián. En el resto del territorio dominado por este Ejército no ha ocurrido novedad.

### Comunicado Oficial

(Información oficial transmitida por el Cuartel general de Valladolid a las 21'30 horas del día 20-9-36)

Continúa la situación con el aspecto favorable reflejado en comunicaciones anteriores.

Durante la jornada de hoy se ha registrado alguna actividad por parte de nuestras fuerzas en determinados frentes y sectores, principalmente en los de Guipúzcoa, donde nuestras columnas han avanzado hacia el Oeste en dirección a Bilbao, ocupando posiciones importantes desde las que se da vista al valle del río Deva, quedando en su consecuencia dentro de la zona dominada la línea férrea del Norte entre Alsasua y San Sebastián. En el resto del territorio dominado por este Ejército no ha ocurrido novedad.

Otras noticias oficiales  
Avance en Guipúzcoa.—Durante el día de hoy las columnas del general Mola que operan en Guipúzcoa,

«Claridad», órgano de Largo Caballero, se lamenta de que el ejemplo iniciado por el diario «El Sindicalista», que se niega a enviar sus galeras a la censura, ha sido ya imitado por otro periódico y si esto sigue así los perjuicios que se pueden irrogar a la buena marcha de las operaciones serán irreparables, pues se discuten las órdenes del alto mando, se revelan secretos sobre movimientos y efectivos y se relaja la disciplina de las milicias.

Unos fugitivos de Madrid que acababan de llegar a Lisboa, dicen que desde los últimos días se ha recrudecido el terror rojo en la capital. Grupos de forajidos se dedican todas las noches a cometer los crímenes más repugnantes. La impresión general en Madrid es que se acerca el desenlace de los acontecimientos con la entrada allí de las fuerzas liberadoras.

reanudaron su avance ocupando los pueblos de Zumárraga, Azpeitia y Azcoitia. Quedan con esto dominadas más de las dos terceras partes de la provincia de Guipúzcoa.

Nueva victoria en el sector de Talavera.—Las fuerzas del general Franco, continuando su avance hacia Madrid, castigaron duramente al enemigo al que ocuparon varias ametralladoras, un importante depósito de víveres y mucho material de guerra. Fueron hechos prisioneros un capitán, tres tenientes, tres sargentos y treinta soldados; se presentaron a nuestras filas treinta y seis guardias civiles. El enemigo abandonó numerosos muertos sobre el terreno cuyo número no es posible todavía determinar por lo avanzado de la hora.

### La resistencia del Alcázar

El diario francés «Paris Soir» dice en su número de hoy, que las explosiones de las minas puestas por los rojos en los alrededores del Alcázar de Toledo han causado escasísimos daños en el edificio. Actualmente existe un bombardeo infernal de artillería y aviación contra el Alcázar, pero su guarnición resiste espléndidamente. Los defensores del Alcázar de Toledo, unos 1.000 hombres escasos contra más de 7.000 comunistas, pasarán a la historia como ejemplo admirable de lo que puede el deber militar al servicio de una noble causa.

Bombas Siemens

PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO Siemens Industria Eléctrica, S. A. B.º 21.000.000 DE MADRID

AVILA.—Tip. y Enc. de Senén Martín